

Sesión necrológica

En memoria del Ilmo. Sr. Dr.D. José Luis Moreno Frigols

Celebrada el 30 de marzo de 2022

*Fernando Rius Alarcó**

Académico de Número de la R. Acad. Med. Comunitat Valenciana

EXCMA. SRA. PRESIDENTA DE LA RAMCV.
EXCMOS. E ILMOS. SRAS. Y SRES. ACADÉMICOS.
AMIGOS, COMPAÑEROS Y QUERIDA FAMILIA DE JOSÉ LUIS:

Muchas gracias por permitirme participar en esta Sesión en la que se mezcla la satisfacción personal al poder expresar el aprecio al profesor que tuve, respeto y admiración desde que le conocí, junto con una cierta nostalgia unida a un justo reconocimiento a su extraordinaria persona.

Un día, en uno de nuestros habituales encuentros, me dijo José Luis una frase que no olvido: Nací ya farmacéutico, no tenía otra opción: mi madre regentaba una farmacia, me necesitaban, era el hijo esperado...

Y efectivamente, nació, ejerció, destacó, amó y se identificó con esta profesión, e hizo “algo especial” de lo que tuve el privilegio de ser testigo directo.

Así, fundó la Facultad de Farmacia en su querida Valencia. Fue a poco de regresar de la Universidad de Granada, en donde brillantemente había estudiado dicha licenciatura. Volvió a la ciudad que le vio nacer, con el doctorado y lo más importante, con su esposa Ángela a la que conoció, según me contó, porque vivía frente a la pensión en donde el se hospedaba; al parecer una peculiar historia, la de la olvidada maleta en casa de Angela que tuvo que ir a recoger, también tuvo algo que ver.

Recuerdo los comienzos de los años setenta. Concretamente el curso académico 1971-72. Por primera vez se imparte en la Universidad de Valencia, el segundo curso académico de la licenciatura en farmacia y en el mismo la asignatura físico química; el Dr. Moreno Frigols fue su primer profesor. Han pasado cincuenta años desde que, con su contribución, vio la luz la Facultad de Farmacia en Valencia.

Esta fue, digamos, su primera gran obra académica que realizó tras su retorno a esta ciudad; faltaba la segunda y para hacerla esperó a jubilarse, pues requería demasiada dedicación, tiempo que estando en activo no se dispone y así creó la Academia de Farmacia de la Comunidad Valenciana.

Esta reciente AFCV, la pasada semana tuvo el privilegio de recibir como Académico de Honor al Excmo. Sr. D. Antonio Llombart Bosch. Yo mismo tuve la enorme satisfacción de proceder a su presentación. Durante la misma, en buena lógica quise hacer referencia, brevemente, a este logro histórico que el Dr. Moreno Frigols consiguió para la farmacia valenciana, pero el limitado tiempo del protocolo no me lo permitió. Encantado, procedo a continuación.

Recibir, comenzaba entonces, al nuevo ilustre académico, Dr. D. Antonio Llombart Bosch, nos lleva a un recuerdo del origen de esta Academia de Farmacia de la Comunidad Valenciana, lo que a la vez constituye un justo reconocimiento a su primer presidente que recientemente nos dejó, nuestro querido maestro y amigo Dr. Moreno Frigols.

Fue en el año 2013, han pasado nueve años, cuando acudí a una de las excelentes sesiones científicas convocadas por las RAMCV siendo su presidente el Profesor. Dr. Llombart Bosch; allí coincidí con el Profesor. Dr. Moreno Frigols, Académico de Número y muy querido en la misma quien, por esa fecha, se jubilaba de su labor universitaria.

Lejos de optar por un merecido descanso, tras su prolongada actividad académica y asistencial, me transmitió su ilusión de que la Comunidad Valenciana contase con una Academia de Farmacia, como ocurre en otras comunidades autónomas.

Su generosidad le llevó a emprender esa tan desconocida como compleja tarea de crear una Academia; tuvo, además, la idea y así me lo propuso, de nombrar académicos fundadores a aquellos farmacéuticos ya académicos en alguna Corporación de este tipo y que residiesen en la Comunidad Valenciana.

De este modo, en octubre de ese año 2013, nos reunimos bajo su invitación los diez farmacéuticos que entonces cumplíamos esos requisitos: ocho pertenecíamos a la Real Academia de Medicina de la C.V. Todos los allí presentes, encantados aceptaron este excepcional y desinteresado ofrecimiento, más bien regalo, del Dr. Moreno Frigols.

A partir de entonces tuve el privilegio de acompañarle. Podría dar fe de la dedicación e ilusión con la que cada día planificaba y afrontaba un nuevo reto, hasta alcanzar el objetivo final seis años después, en el año 2019.

Como otros grandes genios no fue profeta en su tierra; desde la recién creada Institución académica, como justo Presidente y peleando contra una enfermedad incurable, recibió el desagrado y pequeñez que a veces, define al aparente

Ya para finalizar, recuerdo, por otra parte, mi participación en esta RAMCV, en la reciente Sesión Necrológica por otro querido Profesor, el Ilmo. Sr. D. Enrique Hernández Giménez. Fue a través de unas breves palabras, palabras que a su vez había dedicado el propio Dr. Hernández Giménez al querido Profesor Primo Yúfera.

Fue el pasado día 6 de octubre de 2021 y de ello le informé a mi querido maestro y amigo José Luis, en una de nuestras frecuentes conversaciones telefónicas, a lo que me respondió si se las podía hacer llegar. Encantado lo hice.

Pocos días después me respondía con estos términos:

“Muy bueno, sobre todo el final, que me ha encantado y tomo nota para utilizarlo yo también”.

Estas son las palabras de ese final que le encantó, y que hoy se las dedico a José Luis:

“Los químicos cuando logramos aislar o vemos cristalizar un producto en el tubo de ensayo, y los microbiólogos al asomarse al microscopio, tenemos el privilegio de conocer más profundamente, que otras personas, la existencia de un Ser Superior Creador del Universo”.

Hoy, seguro, José Luis Moreno Frigols estará con El.

Muchas gracias.